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В обстановке высокой активности
Студенты, преподаватели  

и сотрудники нашего уни
верситета, как и все совет
ские люди, приняли актив
ное участие в выборах в 
Верховный Совет РС Ф С Р и 
местные Советы депутатов 
трудящ ихся, отдав свои го
лоса за кандидатов неруш и
мого блока коммунистов и 
беспартийных.

Участвуя в предвыборной 
кампании, лучшие из луч
ших работали в составе уча
стковых и окружных изби
рательных комиссий, д еж у

рили на агитпунктах, прово
дили лекции и встречи с 
кандидатами.

На агитпункте УрГУ чи
тались лекции о системе вы
боров в СССР, прошла 
встреча с кандидатами, пос
ле которой выступила агит
бригада физического ф а
культета, в общ ежитиях со
стоялась встреча молодых 
избирателей. 1 4 — 15 ию
ня на избирательных участ
ках выступали агитбригады  
факультетов и ССО.

ДРУЗЬЯ
УрГУ посетила делегация 

чехословацкой молодежи из 
Западночешской области, при
нимавшая участие в проведе
нии Дней дружбы советской и 
чехословацкой молодежи в 
Свердловске. В составе деле
гации — работник ЦК ССМ  
Итка Плескас, секретарь рай
кома ССМ  города Пльзеня 
Антонин Покорны, студенты 
Мирослав Копейтко и Ольга 
Госсова.

Чехословацкие друзья по
знакомились с университетом, 
посетили музей боевой и тру
довой славы УрГУ, общеуни
верситетскую кафедру истории 
КПСС, проблемную лаборато
рию магнетизма. Они встре
тились со студентами, комсо
мольским активом и членами 
КИДа УрГУ. На встрече вы
ступил университетский ан
самбль старинной музыки

«Хорал».
Чехословацкая делегация 

была принята ректором уни
верситета профессором-док) 
тором В. А. Кузнецовым. На 
приеме присутствовал секре
тарь парткома УрГУ А. Ф. 
Еремеев, зам. секретаря парт
кома Л. П. Миронова, прорек
тор по учебной работе Б. А. 
Сутырин, секретари комите
та ВЛКСМ.

Комитет комсомола и клуб 
интернациональной дружбы 
установили дружеские связи, 
обменялись сувенирами и ад
ресами с членами делегации.

Прощаясь с университетом, 
Ан. Покорны от имени чехо
словацкой делегации поблаго
дарил хозяев за теплый прием 
и сказал, что члены делега
ции надолго сохранят память 
о встрече с Уральским уни
верситетом.

ф  XXV СЪЕЗДУ КПСС ПОСВЯЩАЕТСЯ

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЧТЕНИЯ
С 3  по 5 июня в Тюмени 

проводились эконом ические 
чтения преподавателей  вузов 
У рала и Западной  Сибири, 
посвящ енны е предстоящ ем у 
XXV съ езд у  К П С С . В под
готовке й проведении чтений 
участвовали  П роблемны й с о 
вет М ВиССО  Р С Ф С Р  «Э ко
номические законы  соц и ал и з
ма и м еханизм  их использо
вания в практи ке ком м уни
стического строи тельства» , 
эксп ертн ая  ком иссия по п о
литэконом ии У ральского  на- 
учно-методическогд совета, 
У ральский  и Тю менский у н и 
верситеты . Ц ель чтений — 
дальнейш ее развити е коорди 
нации научны х исследований 
и укреплен ие их св язи  с 
п рактикой  хозяйственного 
строительства.

В эконом ических чтен и ях  
приняли  участие 25 0  ч ел о 
век: преподаватели  каф ед р  
политической экономии и 
конкретной экономики, аспи
ранты , студен ты , а такж е 
п артийны е работники, работ
ники предприятий , научно- 
и сследовательски х у ч р еж д е
ний из 10 городов У рал а  и 
Сибири.

Н а пленарном  заседании  
вы ступили п редседатель 
П роблемного совета М В иСС О  
Р С Ф С Р  В. И. О лигин-Н есте-

ров (С вердловск), члены  го 
ловны х советов Н. И. П опо
ва (П ерм ь), Н. П. В арзин  
(М осква), заведую щ ий к а 
ф едрой  политэкономии
С вердловского института н а
родного хозяй ства  А. П. К уд 
ряш ов.

Всего на эконом ические 
чтения -было представлено 
свы ш е 160  докладов и сооб
щ ений. В секционны х за с е 
д ан и ях  п рин яло участие око
ло  100  человек.

У зловы м и вопросам и об
суж ден ия  на четы рех  сек ц и 
я х  бы ли: созн ательн ое ис
п ользован ие эконом ических 
законов соц иали зм а — н ауч
н а я  основа уп равл ен и я  со 
циалистическим  народны м 
хозяйством ; научно-техниче
ский прогресс и повы ш ение 
эф ф ективности  социалисти
ческого производства; трудо
в ы е  ресурсы  и повы ш ение 
творческой  активности  тр у 
дящ и хся; теоретические и 
м етодологические вопросы  
соверш енствования хозяйст
венного м ехан и зм а р азв и то 
го социалистического  общ е
ства .

Тю м енцы  тепло приняли  
участников чтений, органи 
зовали  экскурсии  по городу 
и н а  пром ы ш ленны е п ред
приятий* Г. Д . ВЕТЛУ ГАЕВ.

Г на 
фа к

в  Прошла зачетная неделя  
на 1— 3 курсах химического  
ф акультета, в р азгар е  эк за 
м енационная сессия у студ ен 
тов 4 курса. М ож но подвести  
предварительны е итоги.

Успеш но прош ла защ ита  
курсовых работ студентам и  
4 курса, в основном  на от
личные и хорош ие оценки. 
Д осадны м  исклю чением были 
будущ ие ф изико - химики
С. Кучин, В. Сосницкий и
М. Ярош , которы е св о евр е
менно не приступили к вы
полнению  р а б о т и поэтом у не 
смогли выполнить и п ред ста
вить их к защ ите.

Н есм отря на большой опыт 
учебы, студенты  4 курса ока
зались недостаточно подго
товленными к сдаче экзам ена  
по педагоги ке (5 неудовлет
ворительных оценок) и к за 
чету по научному атеизм у  
(трое остались без зачета). 
Значительно лучш е результаты  
экзам ена по химической тех
нологии: 75 процентов сту
дентов отвечали на «хорошо»  
и «отлично». Д ве студентки  
4 курса И. Ж уравлева и Л. Ко
зак пока сдаю т экзам ены  
только на «отлично». П ож ела
ем студентам  4 курса усп еш 
ного заверш ения экзам ена
ционной сессии и активного  
прохож дения производствен
ной практики.

Закончилась зачетная с е с 
сия у тр етьекурсников, кото
рые сдавали зачет по осно
вам научного атеизм а. В ос
новном, зачет прош ел у сп еш 
но, плохо отвечали П рокопь
ев, Данилова и С абур ова. С л а 
бо подготовились и безответ
ственно отнеслись некоторы е  
студенты  301 группы  к зачету  
по кристаллохимии. Студ ен там  
этого  курса надо обратить  
особо е внимание на качество  
подготовки к трудны м  эк зам е
нам по органической и ф и зи 
ческой химии.

Н екоторы е второкурсники  
уделяли м ало внимания изуче
нию курса «Аналитическая хи
мия». В итоге пять человек не 
имею т зачета по лаборатор
ному практикуму. С туд ен т  
2 курса Тихомиров отчислен  
из университета за незачеты  
по ф изическом у воспитанию'. 
Студ ентов этого  курса ждут 
трудны е экзам ены  по ф изике, 
м атем атике, аналитической
химии, которы е потребую т  
напряж енной работы.

Большие трудности  ж дут и 
первокурсников в эту сессию . 
Зачет по истории К П С С  полу
чили все, а по иностранном у  
язы ку не получили зачет пять 
человек. Учитывая учебную  
дисциплину, которая могла  
быть м ного лучш е, н едоста
точную  сплоченность коллек
тива, студентам -первокурони-  
кам надо много потрудиться, 
мобилизовать всю свою  волю  
для успеш ной сдачи эк зам е
нов по м атем атике, ф изике и 
химии.

Ж елаем  всем успехов в сд а 
че экзам енов!

В. П. КОЧЕРГИН, 
декан факультета, профессор;

В. М. АНДРЕЕВА, 
зам. декана, доцент.

ф  Матмех. Экзамены принимают профессор ка
федры алгебры и геометрии Л. Н. Шеврин, и. о. 
профессора Н. Ф. Сесекин и старший преподава
тель кафедры вычислительной математики Д. 
Шараев.

Фото Ю. М. АНТРОПОВА.
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ВОРГ А Н И З А -  
Ц И И и прове
дении ОП11 осо
бое место отводится ка
федрам общественных 

наук. Как указано в 
«Инструктивном пись
ме MB и ССО СССР»  
от 17 июня 1 9 7 4  года, 
методологические ос
новы ОПП должны  
быть заложены в ос
новных курсах общ е
ственных дисциплин. 
Именно углубленное  
творческое изучение 
истории КПСС, марк
систско-ленинской фи
лософии, политэконо
мии, научного комму
низма позволяет при
обрести каждому сту
денту необходимые 
знания и  навыки про
пагандистской, органи
заторской и воспита
тельной работы в кол
лективе.

ОПП неразрывно 
связана с изучением  
студентами общ ествен
ных наук и направле
на на пополнение зна
ний в области марк
систско-ленинской тео
рии, превращение этих 
знаний в прочные и 
глубокие убеж дения.

У нас в университе
те успеваемость по об
щественным наукам  
является первым и ос
новным условием ат
тестации каждого сту
дента по ОПП. На 
«чаше весов» аттеста
ции ее не может пе
ретянуть ничто другое.

Кафедрам общ ест
венных наук принад
лежит главная роль в 
осущ ествлении теоре
тического курса ОПП, 
который долж ен учить 
студентов конкретным 
формам общественно- 
политичесой работы с 
учетом запросов ф а
культета и мест буду
щей работы молодых 
специалистов. По тако
му принципу и по
строены новые про
граммы по ОПП на 
следующ ий учебный 
год.

На четырех первых 
курсах всех факульте
тов в проведении тео
ретической подготовки 
студентов по ОПП уча
ствуют кафедры общ е
ственных наук. И не

только участвуют, но 
й являются ответст
венными за  нее. Это 
не значит, однако, что 
вся тяжесть работы по 
осущ ествлению теоре
тической части ОПП 
должна лечь на ка
федры  общественных 
наук. Она, эта работа, 
не может быть успеш 
ной без помощи со сто
роны деканатов, сове
тов по ОПП, партий
ных и комсомольских

дящимися в городе и 
области, в школах и 
ГПТУ, во время рабо
ты в ССО.

Успеху лекционно
пропагандистской рабо
ты способствует актив
ное участие студентов 
в теоретических кон
ференциях, и особенно  
в конкурсах по общ е
ственным наукам. В 
последнем, пятом та
ком конкурсе в УрГУ  
приняло участие 2 1 0 6

статков в этой работе 
ещ е много. Кафедры  
общественных наук не 
всегда учитывают в 
лекциях по О ПП  спе
цифику факультетов, 
мало работают в сту
денческих общ ежити
ях, не контролируют 
общественно - полити
ческую работу сту
дентов во время ' тру
дового семестра и про
изводственной прак
тики.

Ф  С НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Кафедры общественных 
наук и ОПП

организаций факуль
тетов. Такая помощь 
не везде ещ е является  
достаточной.

Один из важнейших 
принципов ОПП — 
сочетание обязатель
ных и факультативных 
занятий с общ ествен
но полезной работой. 
Роль кафедр общ ест
венных наук и в этой 
работе так велика, 
что ее трудно пере
оценить. Ведь именно 
преподаватели этих 
кафедр помогают в 
группах и на курсах  
планировать и прово
дить политинформа
ции, сами читают во 
внеучебное время лек
ции по актуальным  
вопросам современно
сти, помогают органи
зовывать диспуты, ве
чера вопросов и отве
тов, проводят экскур
сии на ’предприятия и 
в м узеи города, ведут  
научные кружки.

В учебных группах 
на семинарах по общ е
ственным наукам под 
руководством препода
вателей происходит  
подготовка и обсуж де
ние рефератов по са
мым различным вопро
сам истории, полити
ки, философии, эконо
мики. Конечно, р еф е
раты эти не равно
ценны по содержанию  
и теоретическому  
уровню, но сама рабо
та по подготовке и их 
дальнейшее обсуж де
ние в группе способст
вуют идейному росту  
студентов. С подготов
ленными и апробиро
ванными рефератами  
студенты иных фа
культетов, особенно 
философского и исто
рического, выступают 
как лекторы перед тру-

студентов (из “2 9 6 7  
студентов дневного от
деления, т. е. 71 про
цент), а к следую щ е
му число рефератов, 
по-видимому, ещ е бо
лее возрастет. Поэто
му нужно обратить 
особое внимание на их 
качество.

Подготовка реф ера
тов превращ ается в 
пустую формальность, 
если она сводится к 
компиляции, к перепи
ске статей и книг. Эта 
форма работы должна, 
как и любая другая в 
вузе, давать толчок 
работать дальше, за 
интересовывать. Ка
федрам общественных 
наук надо поэтому ши
ре практиковать их 
обсуж дение самими 
студентами, взаимное 
рецензирование, р аз
бор лучших в качест
ве примера. Подготов
ленные хорошие реф е
раты надо доводить до 
конца. Преподавателям  
необходимо добивать
ся, чтобы студенты  
выступали со своими 
рефератами перед ка
кой-либо аудиторией.

К сожалению, у  нас 
в университете не 
практикуется, как в 
некоторых других ву
зах, публикация луч
ших, самых интерес
ных рефератов в об
щеуниверситетской и 
стенных газетах, в 
специальных сборни
ках.

Таким образом, да
же краткое перечисле
ние форм и методов 
работы . кафедр общ е
ственных наук наш е
го университета по 
ОПП показывает, что 
они довольно разнооб
разны и в целом от
вечают целям и зада
чам ОПП. Но недо-

В связи с введением  
новых программ по 
теоретической части 
ОПП кафедрам общ е
ственных наук уни
верситета до начала 
следую щ его учебного  
года предстоит прове
сти большую работу  
по подготовке текстов 
новых лекций и метод- 
разработок семинар
ских занятий, которые 
в большинстве своем  
вводятся впервые.

Преподаватели об
щественных кафедр  
университета сейчас не 
имеют возможности  
собраться и обсудить  
совместно вопросы  
ОПП, обменяться пе
редовым опытом. Н е
достаточно обсуж да
ются эти вопросы на 
городском семинаре 
преподавателей ка
ф едр общественных на
ук, на совете общ ест
венных кафедр УрГУ. 
Следует обсудить воп
рос о том, чтобы по 
примеру других вузов  
страны, например Мо
сковского инженерно- 
физического институ
та, организовать семи
нар преподавателей по 
ОПП студентов.

Система ОПП стала 
теперь неотъемлемой  
составной частью все
го учебно-воспитатель
ного процесса в 
Уральском универси
тете. Вследствие этого 
вопросы организации 
и совершенствования 
ОПП должны являть
ся одним из основных 
направлений деятель
ности кафедр общ ест
венных наук.

Н. Н. ПОПОВ, 
и. о. доцента,

член парткома 
УрГУ.

КОММУНИСТ И ЕГО ДЕЛО
П артийны е собрания, сп е

ц иально п освящ енны е о б 
суж дению  работы  ком м уни
стов в общ ественны х органи
зац иях , п лан и рую тся  не так  
у ж  часто. Тем больш ий и н 
терес вы звало  собрание с 
такой повесткой дня, о р га
низованное партийны м  бюро 
ф илософ ского ф акул ьтета .

Д оклад, подготовленны й, 
в основном, на м атери ал е са- 
м оотчетов коммунистов, бы л 
сделан  Н. И. Ш иш ковы м. 
П розвучавш ие в докладе 
оценки показали сь, вероятно ,

части членов организации 
несколько резковаты м и . Но 
справедливости  ради  следует 
отметить, что это обстоятель
ство придало собранию  ту 
долю  остроты , которая  обес
печила принципиальное об 
суж дение поставленны х воп
росов.

С обрание с удовлетворен и 
ем отметило плодотворную  
работу В. В. Н ечаева  по о р 
ганизации соревнования 
м еж ду каф едрам и , В. Дани- 
ленко — по укреплению  п ро 
изводственной дисциплины  
среди студентов, В. В. Ксе- 
нофонтовой — по орган и за
ции м ероприятий группы  
народного контроля, М. И. 
И стом ина и В. В. М ухаче- 
ва — по проведению  сп о р 
ти вно-оздоровительны х м еро
приятий среди  студентов и 
преподавателей , В. О рлова— 
по организации  деятельности  
учебной прием ной комиссии.

В м есте с тем  собрание 
вскры ло нем ало недостатков  
в работе  коммунистов в об
щ ественны х организациях . 
С ам ы е зн ачительны е и з 
них — это случаи  сры ва в ы 
полнения планов м ероп ри я
тий. О тм ечалось, что в п а р 
тийной органи зац ии  не вп о л 
не удовлетворительно р а з 
верты вается  сам окри тика. 
Л ю бопы тная, деталь: в само- 
отчетах  ком м унисты  подроб
но описы вали, что им и сд е 
лано, но редко кто у к азал , 
чего он не сделал , хотя и 
мог бы сделать .

В ш ести  п унктах  постанов
лени я  собран и я бы ли о тр а 
ж ены  наиболее рац ион аль
ны е п редлож ен и я по у л у ч ш е
нию работы  коммунистов в 
общ ественны х организациях’ 
ф акул ьтета .

Н. Ю РЬЕВ .

Иван Алексеевич Д Е Р 
ГАЧЕВ (филфак):

— Я уш ел  на ф ронт 
уж у будучи п реп од авате
лем  университета. 2 4  ию 
л я  мне позвонили и з  в о 
енком ата, 24-го ж е, к 
трем  часам , я  бы л  об
м ундирован, д аж е  наган 
на боку, 27-го вы ехал , 
30-го мы  вы грузи ли сь На 
станции Н еве ль (линия 
обороны проходила тогда 
в районе П олоцка). В ой
ну я  н ачал  командиром  
взвода, м ладш им  л ей те
нантом , закончил под
полковником . Д ень П обе
ды  встретил в Румы нии.

— Какие из трудных 
военных дней вам особен
но запомнились?

— 22  августа 1941 го 
да, к огд а  с 15-ю с о л д а 
тами на два часа  зад ер 
ж али  танковую  дивизию  
противника, обстреляв  ее 
с близких  дистанций. И, 
конечно, те дни, когда 
начи налась  операция по 
освобож дению  П уш кин
ского заповедника.

Мы стояли  под М и
хайловским , над Соротью. 
У м еня бы ла си льн ая  оп
тика и  все м еста, столь 
зн аком ы е и дорогие к а ж 
дому, я  им ел возм ож 
ность рассм атри вать . 
П равда, в самом М ихай
ловском  тогда не побьР 
вал , так  к а к  мне не п р и 
ш лось участвовать  в з а 
верш ении операции. Н ас, 
как  это часто бы вало на 
ф ронте, перебросили  на 
другой участок.

— Как вам кажется, 
как проявила бы себя  
сегодняшняя молодежь в 
подобных военных усло
виях?

— Н е все среди нас 
были героям и. Н уж но, 
преж де всего, ум еть под
чинять себя требованиям  
дисциплины . И это дол
жно п роявл яться  и в 
мирной обстановке. Н а 
ф ронте особенно ясно по
н ял  необходимость ди с
циплины, когда оказал ся  
в окруж ении. Н икто не 
стал сп асаться  в одиноч
ку. З а  25  дней мы п ро
ш ли 3 0 0  км, вы ш ли  к 
своим.

— Наверное, на вой
не бывает много инте
ресных встреч с настоя
щими лю дьм и. Кого из 
них вы особенно запом
нили?

— Я был хорош о зн а 
ком с майором , которы й 
проводил взяти е станции 
Н аова, о нем  вы  н ай д е
те много страниц в « Б у 
ре» В. Л ациса. Его б а 
тальон  заш ел  н а  лы ж ах 
в ты л противника.

В стречался  с В асилев
ским , В ороновым. В 
П рибалтике однаж ды  при 
Ж укове доклады вал  
ком андую щ ем у. К огда -я 
вы ш ел из окруж ен и я, на 
тел еграф е в П ено нам 
ск азал и , что мной и нте
ресуется  секретарь  р а й 
кома. П риш ла девуш ка, 
имя которой теперь в 
наш ей стране знаю т все. 
Это бы ла Л и за  Чайкина. 
Она и н тересовал ась  н а 

строением  на оккуп и ро
ванной территории.

— А  настроение в

войсках в то время?
— Один прим ер н а 

ш ей бодрости — в сен 
тябре 41-го в полку св я 
зи, которы й стоял  в л е 
су под Пено, прош ел 
смотр худож ественной 
сам одеятельности.

— Иван Алексеевич, 
у вас не было ранений?

— М не везло. Н а «вил
лисе» я ездил  на бли
ж айш ие к противнику
пункты. О днаж ды  сн аряд  
р азо р в ал ся  прям о в к о м 
нате, где я  находился,
но, к  счастью , м еня при
кры ло  печкой.

— Как встречали на
шу армию освобожден
ные народы Европы?

—  В апреле 44-го нас 
стали  перебрасы вать  под 
К раков. Х отели  от К р а 
кова проводить освобож 
дение П раги. П отом р е 
ш ение изм енилось, мы 
ок азал и сь  в Рум ы нии, 
где н а  в сех  б у л ьварах  
уж е горело эл ектри чест
во. В стречали  нас хоро-

. шо. Д аж е приглаш али  на 
свадьбы . П риглаш ать обя
зател ьн о  приходили с а 

ми ж ених и невеста.
— Как вы встретили 

победу?
— Хорошо! А р ти л л е

рийский корпус, где бы 
ло более ты сячи  орудий, 
произвел  стихийны й с а 
лют. С треляли  и из пис
толетов, и  из винтовок. 
Это бы ло в 2 часа  ночи, 
когда приш ло оф и ц и аль
ное сообщ ение о безого
ворочной капитуляции  
Германии. А нгличане, 
ам ериканцы  и рум ы ны  
п раздновали  победу ещ е 
8-го.

— Иван Алексеевич, 
как вы относитесь к ли
тературе на военные те
мы? Всегда ли верно 
изображают писатели да
лекие события тех 
дней?

— В ойна — явлен ие 
м ногообразное. Н а к аж 
дом ее участке все по- 
другому. Те, кто  воевал 
в степи, напри м ер , < 
трудом  представляю т се 
бе, к а к  можно воевать в 
лесу , ведь здесь  и з-за  
каж дого дерева  можно 
ож идать вы стрела зата  
ивш егося врага. А  я  вое 
вал в лесу , и мне не 
привы чны  и к аж у тся  
слож ны м и условия вой
ны в откры той степи, в 
то врем я как в лесу  я 
сам  могу воспользовать
ся естественны м и у к р ы 
тиями деревьев  и к у стар 
ников. Я бы л постоянно 
в к у р се  сводок главного 
ком андования, а  на пе
редовой  проводил н е
сколько дней кряду , не
больш е. В озмож но, что 

там  все вы глядит по-дру
гому. П оэтом у я  с уд о 
вольствием  и интересом  
знаком лю сь с книгам и с 
войне. Мне нравится 
«С отников» Б ы кова, 
«К рещ ение» А кулова. 
Н едавно п ояви вш аяся  по
весть Богом олова «В ав 
густе 44-го», которую  я 
тож е считаю  удачной, 
описы вает собы тия на 
хорош о знаком ой  мне 
территории, где я  конт
ролировал  скрытность 
передвиж ения.
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БОЙЦЫ ВСПОМИНАЮТ...

Воскресенье 22 июня 1941 года... Воскресенье 22 
июня 1975 года... Да, прошло уже 34 года. Но в 
памяти очевидцев того воскресенья и в нашей 
памяти эта дата — навсегда. Начало горя, начало
Победы.______________________________________________________

Тридцать лет не знают войны советские люди —
тридцать лет помнят о ней._________________________________

Говорят участники Великой Отечественной вой- 
ны, — преподаватели нашего университета... (За- 
писала студентка 4 курса журфака Е. Захарова.)

Ирина Ивановна Щ Е Р Б А 
КО ВА  (филфак):

— С удьба наш его боево
го девичьего товари щ ества 
описана в книге, вы ш едш ей 
в С редне-У ральском  и зда
тельстве, «П одвиг начинает
ся в ап реле»  И . Д авы дова. 
Я уш ла в армию  по добро
вольном у набору в апреле 
1942  года, восем надцати  
лет. М ы все хотели  быть 
п улем етчицам и, даж е те, у  
кого, как  у моей подруги 
Н ины Р езн и к , бы ло плохое 
зрение. У м еня п апа — охот
ник. Я  давно н аучи лась стр е 
лять: попадала в свечку , в 
спичечный коробок. О тпра
вили нас, однако, не на пе
редовую , а под М оскву, обе
регать  ее. М ы .зам енили 
муж чин. М ы  'берегл и  небо 
столицы , карабкал и сь  по

п ож арны м  лестницам  на
крыш и, домов. К огда было 
холодно, кры ш а станови
лась  скользкой , обледене
лой.

И зучали  п улем ет «М ак
сим ». О его устрой стве вы 
дум али  стихи:

«К ож ух, короб, рам а, 
Ш атун  с м оты лем , 
В озвратн ая  пруж ина, 
П рием ник с ползуном ». 
Зато  с крупнокалиберны м  

Б К  приш лось пом учиться. 
У него бы ла очень сильная  
отдача. П осле «зн аком ства»  
с этим  пулем етом , особенно 
в первое врем я, болели 
плечи .

Б ы т  наш  бы л прим ерно 
такой, как  у девуш ек  из 
ф и л ьм а  «А  зори  зд есь  ти
х и е...» . П осле п рибы тия из 
С вердловска 20  дней учи

лись в роте. О бучал нас еф 
рейтор Егоров, которы й  от
давал  ком анды  на родном 
своем белорусском  я зы к е  с 
ш уткой, веселой  улы бкой , 
«П ятки  в ногу», наприм ер, 
обозначало: «Л ож ись!» , и 
мы, как  подкош енны е, пада
ли на зем лю . О собенно труд
но д авал ась  тактика ш ты ко
вого боя.

М ы оставали сь верны  са
ми себе, пели  ш уточную  ча
стуш ку:

«С идели  мы  на кры ш е,
А, м ож ет бы ть, и вы ш е, 
С идели м ы  на самой

на трубе» .
П ели  и п лясал и  «К али н 

ку» , тогда ещ е не такую  по
пулярную . Особенно вы дел я
л ась  Р а я  П рибы лова. Лю 
били классику.

Владимир Васильевич 
А ДАМ О В (истфак):

— У ш ел на войну сту
дентом третьего к урса  в кон
це ию ля 1941-го по набору 
добровольцев. В оевал  на Л е
нинградском  ф р о н т е .. Б ы л  
ран ен  в сен тябре 1 9 4 i  года, 
до ап рел я  лечи лся. В 19 4 2  
году, уж е без ноги, вернулся  
в университет, стал  учи ть
ся, был зам ести тел ем  сек ре
тар я  партийного бю ро уни
верситета. И з наш его м ар 
ш евого полка, насчиты вав
ш его 1200  человек , с вой
ны  вернули сь трое. Мой 
ф ронтовой друг, тож е сверд
ловчанин, п отерял  обе но
ги, но работу не оставляет 
до сих пор. Он м астер-м е
ханик. С ним мы  встречаем 
ся и п оддерж иваем  отнош е
ния.

— Какие бои были самы
ми памятными?

— Н а подступах к Ропш е 
и П уш кину. М ы стояли  в 
самом конце Пушкинского, 
парка.

— А  настроение в вой

сках в это трудное время?
— Н астроение бы ло тя

ж елое, поскольку  приходи
лось отступать, но никто не 
терял  веру  в конечную  по
беду. Л енинградцы  п роявля
ли в войсках п оразительны й 
героизм , защ и щ ая  родной 
город, показы вали  прим ер 
всем.

К андидатом  партии  я был 
принят ещ е до войны, а  в 
партию  п риняли  у ж е  на 
ф ронте. Зд есь  проводились 
политические беседы , до
ставляли сь  газеты . П равда, 
ф ронтовая  печать тогда 
только и скала ф орм у и под
ход к вы полнению  своей ро
ли. Д ивизионная газета  вы 
ходила’ два р а за  в неделю  и 
сосредоточивала внимание 
на описании отдельны х бое
вы х действий. П исались ли
стовки и дл я  нем ецких сол
дат. И  наш и, и нем ецкие са 
м олеты  во врем я  п ауз в бо
ях  разб расы вал и  такие лист
ки. В р аж еск ая  п ропаганда 
отличалась  грубостью  и 
прям олинейностью : «В  на

ш ей арм ии лучш е корм ят и 
одеваю т, у  нас лучш е та
бак» . Где-нибудь в у к р ы 
тии каж дую  ночь садился 
какой-нибудь за зы в ал а  и 
кричал: « Р у с , иди к нам!». 
По кр и к у  наш и солдаты  
сним али или спугивали  «про
пагандиста» .

— Расскажите немного 
об университете военных 
лет?

— О чень хорош  бы л со
став преподавателей . Л екции 
Ч ем оданова, наприм ер, бы 
ло просто ж алк о  пропускать. 
Д еф ицит в кадрах  бы л боль
ш ой. С туденты  м ечтали  о 
м еж дународной  сф ере  дея 
тельности  и особенно усерд
но заним ались и ностранны 
ми язы кам и . А нглийский 
разговорны й вела ам ери кан 
ка мисс А кленд. Зан яти я  
проходили и в ш колах , и в 
ю ридическом  институте, где 
бы ло так  холодно, что зам ер 
зал и  чернила. С туденты  бы 
ли тогда взрослы е и ответст
венны е. У чились даж е л уч
ш е, чем  сейчас.

Евгений Петрович ЗВЕРЕВ 
(истфак);

—  Мой боевой путь начал
ся очень буднично. Я воевал 
на Д альнем  Востоке против 
Японии. Ф ронтовиков были 
единицы —  человека два-три  
в части. У  нас было ж елание  
п оско рее закончить войну, 
окончательно упрочить мир, 
внести свой вклад в эту по
беду. М не, тогда 23-летнем у  
лейтенанту, война помогла  
сф орм ироваться, получить за
калку.

— Сражения, в которых вы 
участвовали, наверное, запом
нились вам. Какие были наи
более серьезные!

—  Мы брали станцию  
М анчж урия, укрепленную  д о
тами и дзотам и. С ледую щ ая  
операция —  взятие Хайларско- 
го укрепленного  района, 
остальные бои незначитель
ны. Хайларский укрепленны й  
район брать было нелегко : 
подползали и выкуривали  
японцев из блокированного  
дота.

— Чем отличалась тактика 
противника!

—  Японцы были технически  
оснащ ены  сл абее нем цев, но 
веролом ство их иногда п ре
восходило гитлеровцев. В езд е  
их войска оставляли см ертни
ков, которы е нападали ночью, 
во время отдыха на наши 
войска, особенно на госпи
тали.

— Почему после войны вы 
выбрали именно специаль
ность историка!

—  И стория —  это, преж де  
всего , история классовой  
борьбы . Хочется, чтобы под- 
р астаю щ ее поколение знало, 
как она развивалась.

—  Как вы встречали 30-ле
тие Победы!

—  Почти весь наш полк  
после войны уволился, м ногие  
живут в С верд ло вске . 9 мая 
каждый год  мы встречаем ся  
на У р алм аш е, гд е  когда-то  
стояла наша часть и где сей
час работаю т м ногие из нас.

Михаил Семенович У Ш А 
КОВ (филфак):

—  С  1939 по 1946 год  я 
служил на Д альнем  Востоке. 
Наша часть стояла в районе  
Халхин-Гола и находилась в 
постоянной боевой готовности. 
Ш ла напряж енная учеба. В 
войсках поддерж ивалась стр о 
гая дисциплина. Конечно, бы 
ло обидно бездействовать, ко
гда на зап аде идет война. 
Ребята просились на ф ронт, 
но приказ есть приказ. Зато  
потом, во время войны с Япо
нией, наша часть в составе  
славной Хинганской дивизии  
переш ла чер ез Хинган. И не 
так, м ож ет быть, было тяж ело  
в бою, как до это го  в учении, 
когда мы жили в зем лянках и 
мучил нас тяжелы й местный  
климат с его  резким и ветра
ми. Ж или ведь мы в песчаных 
барханах, гд е  ветер свирепст
вует страш но.

— Как сложилась ваша пос
левоенная судьба!

—  В январе 1946 года д е 
м обилизовался, полгода ра
ботал учителем  младших клас 
сов, а потом сам пришел 
учиться на ф илф ак.

Владимир Антонович ЧЕРЕ
ПОВ (искусствоводческий):

—  В 1 9 4 3  году в феврале 
меня призвали в армию. Тогда 
как раз начали формировать 
воздуш но-десантны е войска. В 
ходе войны уж е произош ел п е
релом. Советская Армия одер
ж ивала п обеду за победой. Ч е
тыре м есяца я проходил под
готовку в военном училищ е. 
П осле этого был направлен в 
десантны е войска. Д есантни
ками были исклю чительно 
комсомольцы, наиболее гра
мотные, и среди них постоян
но проводилась идейно-полити
ческая воспитательная работа. 
Наш дивизион был истреби- 
тельно -  противотанковый.

Затем меня направили на 
курсы  радистов. Таким обра
зом, весь 4 3 -й  год я учился.

В 1 9 4 4  году попал на Ка
рельский фронт. Был ради
стом и командиром радиоотде
л ения. В августе 1 9 4 4  года 
Финляндия капитулировала.

Н аиболее сильны й удар был 
на Карельском п ереш ей ке, а 
мы были на правом фланге. 
В 1 9 4 5  году наш у армию п е
ребросили на 3 -й  Украинский  
фронт. Мы участвовали в ос
вобож дении Венгрии, н аступ 
лении в Австрии.

В В енгрии, в районе озера  
Балатон, под С екеш вехерва- 
ром на нас бросили танки. Это 
было последнее крупное при
м енение танков со стороны  
нем цев. Вскоре нас очень бы
стро перебросили в Ч ехосло
вакию . Мы не усп ели  доехать  
2 0 0  км до Праги, когда при
шла П обеда. На фронт я уш ел
1 9  лет, окончил войну млад
шим серж антом . Но моя воен
ная служ ба на этом не кон
чилась, а продолж алась ещ е
2 0  лет, уволился у ж е  в зв а
нии капитана.

—  Какие боевые операции 
вам особенно запомнились?

—  Кроме битвы под Б екеш - 
вехерваром это —  форсирова

ние реки Свирь, которая пред
ставляла собой водную  п ре
граду м еж ду нами и противни
ком. Н аш ей ф ункцией было 
подавление боевы х точек на 
той стороне. Н авели мост и по 
н ем у переправились на др у
гой берег.

—  Владимир Антонович, 
как вы пришли к сегодняшней 
своей профессии? Что подтолк
нуло вас к мечте о ней? Не 
помешала ли война?

—  Я ещ е до войны , маль
чиш кой увлекался ж ивописью . 
Мечтал стать худож ником . На 
войне тож е делал зарисовки, 
оформлял стенны е газеты . П о
том научился фотографиро
вать. Сразу после войны  по
ступить в училищ е мне не уда^  
лось: навыки к рисованию с 
годами стали стираться. Но 
изобразительное искусство лю
бил п о-преж нем у. Вот поэтом у  
я поступил на вечернее и ск у с
ствоведческое отделение УрГУ. 
Р исунки военны х лет, те, ко

торые я делал сам, у  меня не 
сохранились, но вот рисунки  
и, в том числе, мой портрет, 
сделанны е моим фронтовым  
другом И. Е . А р ан сш м , я хр а 
ню. Мы с ним до сих пор 
друж им . Он свой дальнейш ий  
путь соединил с м едициной и 
работает сей час в Свердлов
ск е, в институте физиотерапии  
и курортологии.

—  Как вам кажется, наше 
поколение способно на такой 
подвиг, какой совершило 
ваше?

—  Да. Ш елуха слетела, ко
гда приш ла настоящ ая оп ас
ность д л я -Р од и н ы . В молодо
сти мы тож е были разны е. 
П равда, удивляет, что сей час  
нуж но заставлять сдавать нор
мы ГТО. В спом инается м ассо
вое движ ение значкистов в 
3 0 -е  годы. А сколько было во
рош иловских стрелков! Да, 
страна переж ивала подъем  
патриотизма, я бы сказал, в се
народны й!

Михаил Лаврентьевич 
СКОПОВ (истфак):

—  В тридцать вось
мом году я закончил во- 
енно - морское авиатех- 
ническое училищ е в 
П ерми. Летчика из меня  
не выш ло, а вот моря
ком стал. Был направ
лен в Кронш тадт. У част
вовал в качестве млад
шего воентехника в вой
не с белофиннами, был 
н аграж ден медалью «За  
боевые за сл уги » . В ту  
войну м едалей ещ е да
вали мало.

В 4 1 -м  году уж е  
опытным командиром,

инж енер-м ехаником  ди
визиона «м орских охот
ников» я встретил пер
вые сраж ения с фаш и
стами. Наш гвардейский  
дивизион был единст
венным на Балтике. Всю  
войну я плавал на этих  
«охотн и к ах» , из войны  
выш ел к апи тан-лейте
нантом.

—  Михаил Лав
рентьевич, у вас столь
ко орденов, медалей! 
Расскажите немного о 
ваших боевых наградах.

—  За годы войны  я 
получил орден Отече
ственной войны 2 -й  ст е 

пени, три ордена К рас- •» 
ной Звезды , две медали  
«За боевые засл уги » , 
остальны е награды  —  
за сл уж бу  в мирное вре
мя. Вот эта медаль —  
ветерану дваж ды  К рас
нознаменного Балтий
ского флота вручается  
специальны м реш ением  
В оенного совета. На 
днях мне вручили ещ е 
одну памятную  м е
даль *-т «Защ итнику  
К ронш тадта». Я  —  член  
и  ответственны й сек ре
тарь совета ветеранов  
войны В ерх-И сетского  
района.

—  А какие задачи 
стояли перед «охотни
ками»?

—  П оиск и уничто
ж ени е подводны х лодок, 
дозорная сл уж ба в от
крытом море, борьба с 
надводными силами, с 
авиационными десанта
ми. По самолетам вели  
пулем етны й огонь. Наш  
корабль сбил 4 или 5 
«ю н керсов» , потопил 3 
подводные лодки. Хотя 
встречи чащ е оканчива
лись вничью. Однако 
были случаи, когда и  со
ветские корабли гибли  
на м инах или в нерав

ном бою. Подводная лод
ка скрытно идет под  
водой, высматривает ко
рабль и торпедирует  
его. Именно благодаря  
внезапности  нападения  
опасность она п редстав
ляет больш ую.

—  А какова роль 
флота в обороне Ленин
града?

—  Огромна. Если бы 
не было флота, Ленин
град бы не устоял . П ер
вым по важ ности фор
постом был Кронштадт.

—  Кончилась блока
да города-героя, но

ведь для вас война не 
кончилась. Что было 
дальше?

—  Мы освобож дали  
Эстонию, выш ли в Бал
тийское море и очисти
ли от нем ецких окку
пантов берега Латвии и 
Литвы.

—  А сейчас не ску
чаете о море?

—  Отвык. В е д ь ' в 
плавательном составе  
служ ил 9  лет, осталь
ное время в ш табах. В 
6 1 -м  году в Свердловске 
дем обилизовался. П ри
ш ел работать в ун и вер
ситет.



Судьба Средиземного моря
З а  последние двадцать лет 

количество рыбы в С р е д и зе м 
ном м ор е р езко  ум еньш илось. 
Во-первых, м оре загрязняю т  
пром ы ш ленны е предприятия, 
во-вторых, в воду попадаю т 
остатки неф ти из танкеров. 
Ни м ного ни мало 300 тысяч 
тонн в год! Так как воды С р е 
д изем ного  м оря обновляю тся  
полностью  только в течение  
80 лет, мож но предполож ить, 
что при нынешних тем пах  
загрязнени я оно станет через  
30 лет «мертвым» м орем . О бо  
всем этом с тревогой говори
ла ф ранц узская делегац ия на 
проходивш ей недавно в Риме 
м еж парлам ентской  кон ф ер ен 
ции государств, располож ен
ных на побереж ье С р е д и зе м 
ного моря.

Форели на работе
Ф ранц узский  горо д  Нант 

получает воду из Луары , к 
сож алению , не всегд а  д о ста
точно чистую. Чтобы постоян
но проверять состав воды в 
реке, ф р анц узски е ученые  
прибегли к остроум ном у сп о 
собу. Н есколько ф орелей  вы
пустили в Л уару выше того  
м еста, гд е  городской  водо
провод заб ир ает воду. На 
спину ф орелям  прикрепили  
миниатю рны е приборы с ф о
тоэлектрическим и эл ем ен та
ми. Если вода в р еке чистая, 
ф орели плывут вверх против 
течения. При этом  прибор по
дает по радио определенны й  
сигнал. Если же вода за гр я з
нена, чувствительны е ф орели  
плывут вниз по течению , а 

, приборы соответственно п ер е
даю т другой  сигнал.

Осторожно: звери 
Н етрудно се б е  представить, 

какой огромны й арсенал при
боров брош ен ныне на изу
чение загрязнени я  окруж аю 

щей среды : газоанализаторы ,
спектром етры , ф отоэлем енты  
и даж е лазерны е установки. 
О днако , как выяснилось, ж и
вые организм ы  бо лее чув
ствительны е индикаторы, чем  
приборы.

Вот уж е несколько лет в л е
сопарках Ф Р Г зоологи  прово
дят лю бопы тны е экспер им ен
ты. Они оп р ед еляю т степень  
загрязнения воздуха с по
мощ ью  четвероногих пом ощ 
ников. Н есколько десятков  
оленей, диких кабанов и ла
ней снабж ены  миниатю рны ми  
радиопередатчикам и. Э то  да

ет возм ож ность круглы е сут
ки следить за поведением  жи
вотных, чутко реагирую щ их  
на лю бы е изм енения в приро
де. Повысилась, наприм ер, 
концентрация сернисты х га
зов, и животные стрем ительно  
покидаю т этот район. На ос
нове поведения животных уче
ные составляю т специальны е  
карты, о'п.ределяют источники  
загрязнени я , выявляют области  
с благоприятным  м икрокли
матом.

И на дне нет покоя 
В глубинах океанов, как и 

ка их поверхности, встречаю т
ся сильные течения. Н еудиви
тельно, что леж ащ ие на .мор
ском  дне осадки и всякий м у
сор, попавший в океан по ви
не человека, активно п ер ем е
щ аю тся и распространяю тся  
по всем у дну океана. К тако
му выводу пришла ам ерикан
ская научная экспедиция, ко
торая изучала химические  
процессы  на дне Атлантики. 

Вода-водица 
Катастро ф ич еское за гр я з

нение окруж аю щ ей среды  во 
многих западноевропейских  
странах" привело к том у, что 
чистая вода стала товаром . В 
Бохуме (Ф РГ) продаю т обыч

ную воду в полиэтиленовых  
м еш очках по «доступной» це
не —  прим ерно 14 копеек за 
литр. А  в Рурской области  
предприимчивы е дельцы про
даю т «специальную  воду для 
коф е и чая» и бер ут за нее  
уж е в три р аза дорож е.

Вот так сеялка!
Успехи биологии, химии, 

техники выдвинули на первый 
план не количество растений, 
а продуктивность каж дого  
жителя поля. О беспечить ем у  
оптимальны е условия разви
тия могли лишь сеялки, укла
дываю щ ие зерн а в бо р о зд у  
по одном у, со строгим  интер
валом. И появились дисковы е  
сеялки.

Но бочку м еда портит лож
ка д егтя . Пока дисковы е  
сеялки ползали в тем пе лош а
ди, все обстояло как нельзя  
лучш е. Стоило вдвое убы ст
рить их движ ение —  и диски  
закрутились вхолостую , н е
заполняя ячейки зерном , 
принялись дробить сем ена. 
Увеличивали число ды рочек в 
диске, сливали ячейки в одну  
канавку, оснащ али диски пру
жинящими пластинами д ля
захвата семян. Все напрасно!

Вот почему сего дн я все  
больш е энтузиастов машин  
единичного отбора зерен
вступаю т на д ругую  дор огу .
Их лозунг —  долой сеялку. 
П одготовка к севу  переносит
ся на завод, гд е  все автом ати
зировано. З д е сь  на бескон еч
ную ленту из водорастворим ой  
смолы наклеиваю т сем ена. О т
м етим : станок, который д ел а 
ет это, по производительно
сти обгоняет лю бую  сеялку.

Затем  готовую  ленту реж ут  
на части, сверты ваю т в руло
ны, пакую т в бум агу и от
правляю т в колхозы и сов
хозы. Там п еред  самым се 
вом посы лку раскры ваю т, ру
лон надеваю т на барабан м а
шины вроде укладчика тел е
ф онного кабеля. Д вигаясь по 
полю, он лемехами раздвига
ет почву и в бо р о зд у  уклады
вает ленту, после чего при
сыпает ее  зем лей. Через  
день-другой  влага земли р ас
творит см олу —  на поле оста
нутся идеально вы строенны е  
ш еренги  сем ян . И деальны е?

Д а —  если см отреть на них 
сверху. И нет —  если посм от
реть сбоку, р азр езав  землю . 
М аш ина, разматы вая ленту, то 
зар о ет ее поглубж е, то едва  
присы плет почвой.

А кадем ик В. Ж елиговский, 
инж енер из Р остова-на-Д ону  
Н. Резников, ряд и сследовате
лей С Ш А , Румынии видят б у 
д ущ ее в вибрации. Тут много  
заманчивых достоинств. С о б 
ственны е вы сокочастотны е ко
лебания делаю т маш ину рав
нодуш ной к внешним толчкам. 
Выходит, ви бросеялке не 
страш на скорость, немыслимая  
для нынешних машин, —  до 
15 километров в час.

Во Всесою зном  институте  
механизации сельского  хозяй
ства сулят перспективу цент
робеж ны м маш инам. В бун
кер е такого м еханического  
сеятеля вращ ается чаша. Д о 
стигнув определенной  ск о р о 
сти «раскрутки», стенки ее  за
хватывают сползаю щ ие по 
ним сем ена, выбрасываю т на 
землю . Н еизм енность со о б щ а
емой зерн ам  центробеж ной  
силы в сочетании со стабиль
ностью  хода агр егата и б е з
различием  его  к тр я ске  —  вот 
raipa-нтия отм енного качества  
сева. («Знание — сила»).

#  НОВЫЕ КНИГИ

ДЛЯ ФИЗИКОВ
«  УН И ВЕРСИ ТЕТЫ  С ТРА Н Ы

П Е Р В Ы Е
С егодня в наш ей стран е 

63  ун иверситета , в о згл ав л яе 
мы х старш им  из них, М ос
ковским. Н у, а  младш ий? 
У ж е н е  Тю менский.

1 ноября 1974  года звуки  
серебрян ы х труб на вечере 
п освящ ения в  студен ты  и з
вестили о рож дении Омского 
государственного ун иверси 
тета. О мГУ  всего  8 м есяцев, 
он —  седьм ой  в Сибири.

У О мГУ  хорош ий ш еф  — 
крупнейш ий в  С оветском 
С ою зе О мский н еф теп ер ер а
баты ваю щ ий комбинат. И  как  
всегда, молодому ун иверси 
тету  пом огает в с я  страна. 
С ейчас омичей обучаю т 35 
п реподавателей , н екоторы е— 
тю м енцы . П остроено п ре
красное учебное здание, обо
рудованное последним и тех 
ническими новинками. Л або
ратории по ф изике и химии 
сделаны  в Г Д Р  и Ч С С Р . В 
О мГУ больш ие аудитории на 
1 0 0 — 2 0 0  человек, два чи
тальны х зал а  н а  170  и 300  
мест, актовы й  зал  на. 6 0 0  
м ест, спортком плекс.

С ростом  университета 
п лан и руется  созд ани е нового 
учебного корпуса и двух  д е 
вяти этаж н ы х  общ еж итий.

Ш А Г И
В О мГУ  два ф акультета: 

естественны й и гум ан и тар 
ный, работает одиннадцать' 
каф едр.

О чень м олод новы й у н и 
верситет, но у  него есть уж е 
добры е дела, которы е ста
нут, видимо, традицией . О д
но из них — письм а групп к 
студентам  О мГУ 2 0 0 0  года. 
К апсула с письмами зан ял а  
почетное место в м у зее  исто
рии университета. Д ругое — 
проведение викторин и  олим 
пиад по разли чн ы м  темам .

О тлично организовано со
ревнование «Л енинский
смотр ком сом ольских органи
заций учебны х групп». О бя
зател ьства  групп и итоги с о 
ревнования вы веш иваю тся на 
самом видном месте.

Н едавно молодой ун ивер
ситет прош ел сам ое строгое 
испы тание —  первую  с е с 
сию. Х ватило волнений и 327  
студентам -первокурсем кам , и 
их, наставникам .

Т еперь мож но ск азать , что 
сессия удал ась . Х очется 
только пож елать , чтобы  все 
первы е студен ты  О мГУ с т а 
ли и первы м и его вы пуск
никами.

А. РОМ ЕНСКИИ.

У. И. Франкфурт, А . М. 
Френк. У истоков квантовой 
теории. М., «Наука», 1975 , 
168  стр. В книге р асск азы 
в ается  о зам еч ател ьн ом  эта 
пе в истории ф изики , охва
ты ваю щ ем  более четверти  
века  (1895  — 1 9 27). П ервы й 
р азд ел  книги составляю т 
очерки, посвящ енны е н акоп 
лению  эксп ери м ен тальн ы х 
ф актов, обусловивш их необ
ходимость перехода к к ван 
товой теории. В торой разд ел  
п освящ ен  развитию  собствен
но кван товы х  идей  от П лан 
ка до созд ани я  квантовой  
м еханики. Т ретий  р азд ел  о х 
ваты вает  первы е ш аги  р а зв и 
тия квантовой  м еханики. А в
торы  стрем ились обрисовать 
контуры  исторического р а з 
вития квантовой  теории. П о
этом у некоторы е очерки 
снабж ены  больш ими сп иска
ми ли тературы .

С. И Ш И М АРУ . Основные 
принципы физики плазмы. 
М., Атомиздат, 1 975 , 2 8 8  стр.
К нига известного японского 
ф изика-теорети ка, проф ессо
ра  Токийского университета 
И ш им ару содерж ит последо
вательное излож ен ие со в р е
менной теории п лазм ы  с  об
щ их позиций статической  
ф изики. О ригинальны й х а р а к 
тер и злож ен ия п озвол яет  ав 
тору бы стро ввести  чи тателя  
в круг основны х проблем  
ф изики  п лазм ы . Н аиболее 
подробно рассм отрен ы  р е 
зу л ьтаты  последних л ет  и 
ещ е не наш едш ие долж ного

отраж ени я в мировой м оно
граф ической  литературе. Это 
особенно относится к теории 
ф луктуаций , теории р ел ак 
сационны х процессов и тео
рии турбулентности , т. е. 
именно к тем разд елам , в 
развитии которы х сам автор 
принимал активное участие 
на п ротяж ении  последних 
десяти  лет. К нига написана 
на основе ц икла лекций, 
прочитанны х автором  в Ил- 
линойском и Т окийском  у н и 
верситетах. К нига снабж ена 
рисункам и  и таблицам и. Д а
на библиограф ия 186  н аим е
нований.

В. Н. Ораевский. Плазма 
на зем ле и в космосе. Киев, 
«Наукова думка», 1974 , 
17 0  стр. В книге расск азы 
вается  о п риродны х я в л е 
ниях, связан н ы х с п лазм о й — 
н аи б олее расп ространенном  
в космосе состоянием  вещ е
ства, об использовании ныне 
и в будущ ем  п лазм ы , созд ан 
ной искусственно в лабора
торны х условиях. А втор зн а 
комит читателей  с проблеми 
у п равл яем ы х  терм оядерны х 
реакций, с п рикладны м и воп
росами магнитной гидро- и 
газодинам ики. Р асск азан о  о 
происхож дении и структуре 
магнитного п оля  Зем ли , о 
м агнитны х бурях  и п оляр 

ных сияниях. И злож ен ы  сов
рем енны е п р едставлен и я  о 
звезд ах  молоды х, стары х, 
умираю щ их. П риведены  но
вые данны е о космических 
источниках радио- и и нф ра
красного излучения, таких 
как  радио-галактики, квазары  
и п ульсары .

В. И. Классен. Вода и 
магнит. М., «Наука», 1973 , 
1 1 0  стр'. В книге освещ ена 
н овая научно-техническая 
проблема, им ею щ ая больш ое 
п рактическое значение, — 
изм енение свойств воды, со 
держ ащ ей  прим еси, под в о з
действием  электром агнитны х 
полей. О писаны  разли чн ы е 
м етоды  магнитной обработки 
водны х систем  (растворов, 
суспензий и др.) и и зм ен е 
ния в резу л ьтате  этого их 
ф изических и ф изико-хим и
ческих свойств. П риведены  
многочисленны е прим еры  
успеш ного прим енения м аг
нитной обработки водны х 
систем  в разл и чн ы х  отрас
л ях  пром ы ш ленности, в  био
логии и  сельском  хозяйстве. 
Рассм отрен ы  гипотезы  о м е
ханизм е происходящ их я в л е 
ний и возникаю щ ие при 
этом проблем ы .

Н. С. СИТНИКОВА, 
ст. библиограф.
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